

Основан
в августе 1939 года

УЧРЕДИТЕЛЬ

Министерство
обороны
Российской
Федерации

ВОЕННО-ИСТОРИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ

декабрь

№ 12 (692)
2017

РЕДАКЦИЯ

Главный редактор
ЧАЧУХ

Игорь Мадинович,
полковник запаса

Заместитель

главного редактора
КРЫЛОВ

Семен Владимирович,
полковник запаса, кандидат
исторических наук

Научные редакторы

П.А. АФАНАСЬЕВ,

полковник в отставке;

А.Л. БОЧАРОВА;

Е.В. ДОБЫЧИНА,

кандидат исторических наук;

В.А. ЕВДОКИМОВ,

подполковник запаса;

Н.Ф. КОВАЛЕВСКИЙ,

полковник запаса,

кандидат философских наук,

старший научный сотрудник;

С.В. МАНУКОВ,

полковник запаса;

А.Н. ОБЧИННИКОВ,

подполковник запаса;

А.В. ПЕТРОЧИНИН;

С.П. СИДОРОВ,

полковник запаса;

О.А. ТВИРОВА;

А.И. ЧЕРЕВАТЕНКО

Ответственный секретарь

М.В. ЗАБРОДИНА

Секретариат

А.А. ЛАНЦОВА

(заместитель ответственного

секретаря);

А.А. ПИМЕНОВ,

полковник в отставке;

Ю.В. СНЕГОВА

Литературная редакция

Н.И. ВАХРОМЕЕВА;

А.М. ПЕТРОВ,

полковник запаса

Художественные

редакторы

Л.П. ДЕМАХИНА;

И.В. НЕДОСТОВА

Заведующая редакцией

М.П. МОИСЕЕВА

Перевод

В.С. СИДОРОВ

Компьютерная верстка

Е.Н. КУЗНЕЦОВА;

М.А. МАГАКЯН

Адрес для переписки:

119160, Москва, Хорошёвское
шоссе, 38 Д, редакция
«Военно-исторического
журнала».

Тел.: (495) 693-57-45,

8-906-751-06-97.

Электронная версия

«Военно-исторического

журнала» — на сайте

www.history.milportal.ru,

на сайте Министерства

обороны РФ www.mil.ru и на

сайте Научной электронной

библиотеки www.elibrary.ru

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ

Н.М. БАРИНОВА — директор Историко-документального департамента Министерства иностранных дел РФ (Москва)

Н.М. VARINOVA — the Director of Historical Documents Department of the Ministry of Foreign Affairs of the Russian Federation (Moscow)

И.И. БАСИК — начальник Научно-исследовательского института (военной истории) Военной академии Генерального штаба ВС РФ, полковник запаса, кандидат исторических наук, старший научный сотрудник (Москва)

I.I. BASIK — the Chief of the Research Institute (of Military History) of the Military Academy of the General Staff of the RF Armed Forces, Colonel (res.), Cand. Sc. (History), Senior Researcher (Moscow)

А.А. БУДКО — директор Военно-медицинского музея МО РФ, полковник медицинской службы запаса, доктор медицинских наук, профессор, заслуженный врач РФ (Санкт-Петербург)

A.A. BUDKO — the Director of the Military Medical Museum of the Russian Defence Ministry, Colonel (med. service, res.), D. Sc. (Medicine), Professor, Honoured Doctor of Russia (St. Petersburg)

И.О. ГАРКУША — директор Российского государственного военно-исторического архива, заслуженный работник культуры РФ (Москва)

I.O. GARKUSHA — the Director of the Russian State Military Historical Archives, Honoured Worker of Culture of the Russian Federation (Moscow)

Е.Ю. ГУСЬКОВА — руководитель Центра по изучению современного балканского кризиса Института славяноведения Российской академии наук, доктор исторических наук (Москва)

Ye.Yu. GUSKOVA — the Director of the Centre for the Studying the Balkans crisis of the Institute of Slavic Studies of the Russian Academy of Sciences, D. Sc. (History) (Moscow)

И.С. ДАНИЛЕНКО — ведущий научный сотрудник Научно-исследовательского центра (научного руководителя фундаментального многолетнего труда «Великая Отечественная война 1941—1945 годов») Военного университета Министерства обороны Российской Федерации, генерал-майор в отставке, доктор философских наук, профессор (Москва)

I.S. DANYLENKO — Leading Researcher of the Research Centre (Scientific Supervisor of the academic multi-volume work "The Great Patriotic War of 1941—1945") of the Military University of the Ministry of Defence of the Russian Federation, Major-General (ret.), D. Sc. (Philosophy), Professor (Moscow)

А.А. ЗДАНОВИЧ — советник Генерального директора Всероссийской государственной телерадиокомпании, генерал-лейтенант запаса, доктор исторических наук (Москва)

A.A. ZDANOVICH — the Adviser to the General Director of the All-Russian State TV and Radio Broadcasting Company, Lieutenant-General (res.), D. Sc. (History) (Moscow)

А.В. КИРИЛИН — референт заместителя министра обороны Российской Федерации, генерал-майор запаса, кандидат исторических наук (Москва)

A.V. KIRILIN — Assistant to the Deputy Minister of Defence of the Russian Federation, Major-General (res.), Cand. Sc. (History) (Moscow)

Г.Ф. КРИВОШЕЕВ — консультант Управления МО РФ по увековечению памяти погибших при защите Отечества, генерал-полковник в отставке, кандидат военных наук (Москва)

G.F. KRIVOSHEEV — the Consultant of the RF Defence Ministry's Administration on perpetuation of the memory of those perished in protecting the Fatherland, Colonel-General (ret.), Cand. Sc. (Military) (Moscow)

В.М. КРЫЛОВ — директор Федерального государственного бюджетного учреждения культуры и искусства «Военно-исторический музей артиллерии, инженерных войск и войск связи», полковник запаса, доктор исторических наук, профессор, действительный член РАРАН, заслуженный работник культуры РФ (Санкт-Петербург)

V.M. KRYLOV — the Director of the Federal State Budgetary Establishment of Culture and Art 'Military Historical Museum of Artillery, Engineer and Signal Communications Troops', Colonel (res.), D. Sc. (Hist.), Professor, Full Member of the Russian Academy of Missile-and-Artillery Sciences (RAMAS), RF Honoured Worker of Culture (St. Petersburg)

В.Н. КУЗЕЛЕНКОВ — заместитель директора Российского государственного военного архива (Москва)

V.N. KUZELENKOV — the Deputy Director of the Russian State Military Archives (Moscow)

Г.А. КУМАНЁВ — руководитель Центра военной истории России, главный научный сотрудник Института российской истории Российской академии наук, академик РАН, профессор (Москва)

G.A. KUMANOV — the Director of the Centre of Military History of Russia, Chief Researcher of the Institute of Russian History of the Russian Academy of Sciences, Academician of the RAS, Professor (Moscow)

С.В. МИРОНЕНКО — научный руководитель Государственного архива Российской Федерации, доктор исторических наук (Москва)

S.V. MIRONENKO — Scientific leader of the State Archives of the Russian Federation, D. Sc. (History) (Moscow)

Н.И. НИКИФОРОВ — заместитель начальника Научно-исследовательского института (военной истории) Военной академии Генерального штаба ВС РФ по научной работе, полковник запаса, кандидат исторических наук (Москва)

N.I. NIKIFOROV — the Deputy Chief of the Research Institute (of Military History) of the Military Academy of the RF Armed Forces' General Staff for Research, Colonel (res.), Cand. Sc. (Moscow)

А.К. НИКОНОВ — директор Центрального музея Вооружённых сил, полковник запаса (Москва)

A.K. NIKONOV — the Director of the Central Museum of the Armed Forces, Colonel (res.) (Moscow)

Э.А. ПАДЕРИН — начальник Архивной службы Вооружённых сил Российской Федерации, полковник (Москва)

E.A. PADERIN — Head of the Archival service of the Russian Armed Forces, Colonel (Moscow)

И.А. ПЕРМЯКОВ — начальник Центрального архива МО РФ, полковник запаса, заслуженный работник культуры РФ, кандидат исторических наук (г. Подольск Московской области)

I.A. PERMYAKOV — the Chief of the Central Archives of the Russian Defence Ministry, Colonel (res.), Honoured Worker of Culture of Russia, Cand. Sc. (History) (the city of Podol'sk, Moscow Region)

Ю.А. ПЕТРОВ — директор Института российской истории Российской академии наук, доктор исторических наук (Москва)

Yu.A. PETROV — the Director of the Institute of Russian History of the Russian Academy of Sciences, D. Sc. (History) (Moscow)

М.Р. РЫЖЕНКОВ — директор Российского государственного архива древних актов, кандидат исторических наук (Москва)

M.R. RYZHENKOV — the Director of the Russian State Archives of Ancient Acts, Cand. Sc. (History) (Moscow)

А.Н. САХАРОВ — советник Российской академии наук, член-корреспондент РАН, профессор (Москва)

A.N. SAKHAROV — the Adviser of the Russian Academy of Sciences, Corresponding Member of the RAS, Professor (Moscow)

В.С. ХРИСТОФОРОВ — генерал-лейтенант, доктор юридических наук, член-корреспондент РАН (Москва)

V.S. KHRISTOFOROV — Lieutenant-General, D. Sc. (Law), Corresponding Member of the RAS (Moscow)

А.О. ЧУБАРЬЯН — научный руководитель Института всеобщей истории Российской академии наук, академик РАН, профессор (Москва)

A.O. CHUBARYAN — Scientific leader of the Institute of Global History of the Russian Academy of Sciences, Academician of the RAS, Professor (Moscow)

В.Е. ЧУРОВ — председатель Научного совета Российского военно-исторического общества (Москва)

V.E. CHUROV — Chairman of the Scientific Council of the Russian Military-Historical Society (Moscow)

Решением Президиума Высшей аттестационной комиссии (ВАК) Министерства образования и науки РФ «Военно-исторический журнал» включён

в Перечень российских рецензируемых научных журналов, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание учёных степеней доктора и кандидата наук

СОДЕРЖАНИЕ

ВОЕННЫЕ МУЗЕИ МИРА	
2-я стр. обл.	«Ваза» — корабль и музей (Публикация С.П. Сидорова)
АРМИЯ И ОБЩЕСТВО	
2-я стр. цв. вкл.	Путевые зарисовки для императорской семьи. Акварельные работы художника Е.К. Макарова 1878 года из собрания Государственного Эрмитажа, Санкт-Петербург
ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ	
4-я стр. цв. вкл.	Военной академии Генерального штаба Вооружённых Сил Российской Федерации — 185 лет
ВОЕННОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО	
4	С.В. КРЫЛОВ — Военная составляющая Единой системы организации воздушного движения Российской Федерации. Особенности становления и развития (1992—2005 гг.)
11	А.Ю. БЕЗУГОЛЬНЫЙ — Особенности призыва на военную службу представителей народов СССР накануне Великой Отечественной войны
ВОЕННОЕ ИСКУССТВО	
19	Н.Ю. БРИНЮК, Э.Л. КОРШУНОВ, А.А. МИХАЙЛОВ — «Целое богатство военной научной мысли...». Об издании «Известий Императорской Николаевской Военной Академии»
ИЗ ИСТОРИИ ВОЕННО-ПОЛИТИЧЕСКИХ ОТНОШЕНИЙ	
29	Е.А. БОЧКОВ — Красная армия в донесениях генерала рейхсвера (конец 1920-х — начало 1930-х гг.)
КРИТИКА И БИБЛИОГРАФИЯ	
35	А.В. ЛОСИК, А.Н. ЩЕРБА — Развитие военного дела на Руси от монголо-татарского нашествия до образования Московского централизованного государства (1237—1480 гг.)
ВОЕННАЯ ЛЕТОПИСЬ ОТЕЧЕСТВА	
45	А.П. ДЕГТЯРЕВ — Военные вопросы в Государственной думе России (1906—1917 гг.)
51	В.Г. КИКНАДЗЕ — Черноморский флот в революциях и Гражданской войне в России
57	Д.Е. ГАБЕЛКО — Роль Д.А. Милютина в боевых действиях по овладению Плевной во время Русско-турецкой войны 1877—1878 гг.
61	И.М. ЗАХАРОВА — Сцены Русско-турецкой войны 1877—1878 гг. в акварелях художника Е.К. Макарова
ГРАЖДАНСКАЯ ВОЙНА	
68	В.Б. ЛОБАНОВ, В.В. МИХАЙЛОВ — «Против попытки небольшой кучки попирать волю широких слоёв своего народа... советская власть будет выступать самым решительным образом»
ВОЕННО-ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ	
74	Л.И. РОСТОВЦЕВА — «По принуждению воспитать истинный патриотизм невозможно...»
ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ	
79	И.И. БАСИК — 185 лет во главе высшего военного образования России
ПОЗДРАВЛЯЕМ!	
85	С.С. АНТЮШИН — Человек, обращённый к свету
НАУЧНЫЕ СООБЩЕНИЯ И ИНФОРМАЦИЯ	
88	А.А. ЗДАНОВИЧ — «Исторические чтения на Лубянке» как общественно-научный феномен. Всероссийскому форуму историков отечественных спецслужб — 20 лет
ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ	
3-я стр. обл.	Помнят Россия и Франция... К 100-летию со дня рождения Ю.А. Гарнаева (Публикация С.А. Кирсанкиной)
ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ	
4-я стр. обл.	9 декабря — День Героев Отечества

CONTENTS

MILITARY MUSEUMS OF THE WORLD	
«Vasa» is the ship and museum (<i>Publication of S.P. Sidorov</i>)	p. 2 of the cover
ARMY AND SOCIETY	
Travel sketches for the imperial family. Watercolor works of the artist Ye.K. Makarov in 1878 from the collection of the State Hermitage Museum, St. Petersburg	p. 2 of the col. inset
MEMORABLE DATES	
Military Academy of the RF Armed Forces' General Staff — 185	p. 4 of the col. inset
MILITARY CONSTRUCTION	
S.V. KRYLOV — Military component of the Unified Air Traffic Control System of the Russian Federation. Its features of formation and development (1992—2005)	4
A.Yu. BEZUGOLNY — The features of military conscription of representatives of the peoples of the USSR before the Great Patriotic war	11
MILITARY ART	
N.Yu. BRINYUK, E.L. KORSHUNOV, A.A. MIKHAYLOV — “The whole wealth of military scientific thought...”. On publication of the “Proceedings of the Imperial Nikolayev Military Academy”	19
FROM THE HISTORY OF MILITARY-POLITICAL RELATIONS	
Ye.A. BOCHKOV — The Red Army in the reports of General Reichswehr (late 1920s — early 1930s)	29
CRITICISM AND BIBLIOGRAPHY	
A.V. LOSIK, A.N. SHCHERBA — Development of military affairs in Russia from the Mongol-Tatar invasion to the formation of the Moscow centralised state (1237—1480)	35
MILITARY CHRONICLES OF THE FATHERLAND	
A.P. DEGTYAREV — Military issues at the State Duma of Russia (1906—1917)	45
V.G. KIKNADZE — Black Sea Fleet during the Revolutions and Civil War in Russia	51
D.Ye. GABELKO — The role of D.A. Milutin in the combat actions to seize Plevna during the Russian-Turkish war of 1877—1878	57
I.M. ZAKHAROVA — Scenes of the Russian-Turkish War of 1877—1878 in watercolours by the artist Ye.K. Makarov	61
CIVIL WAR	
V.B. LOBANOV, V.V. MIKHAYLOV — “The Soviet government will act in the most determined manner... against the attempts of a small group to violate the will of the broad strata of its people...”	68
MILITARY-PATRIOTIC EDUCATION	
L.I. ROSTOVITSEVA — “It is impossible to bring up true patriotism through compulsion ...”	74
MEMORABLE DATES	
I.I. BASIK — 185 years at the head of the higher military education of Russia	79
CONGRATULATIONS!	
S.S. ANTYUSHIN — The man turned to light	85
SCIENTIFIC MESSAGES AND INFORMATION	
A.A. ZDANOVICH — “Lubyanka Historical Readings” as a social-and-scientific phenomenon. The All-Russian Forum of Russian Special Services Historians is 20 years of age	88
MEMORABLE DATES	
Russia and France remember... To the 100th anniversary of the birth of Yu.A. Garnayev (<i>Publication of S.A. Kirsankina</i>)	p. 3 of the cover
MEMORABLE DATES	
9th Desember is the Day of heroes of the Fatherland	p. 4 of the cover